

大谷小中学校だより

NO.5
令和7年 8月28日
珠洲市立大谷小中学校

地域で学ぶことの素晴らしさ

校長 鎌田 香

この度の大雨で、被災された方々には心からお見舞い申し上げます。一日も早く平穏な暮らしを取り戻されますよう、心より祈念いたします。

今年の夏は暑かったです。また、大雨もすごかったです。「この頃の気候は極端だな。」と感じます。幸いなことに、8月の大霖では、大谷小中学校は玄関などに土砂が積もったぐらいで、大した被害はありませんでした。大谷にボランティアに来てくださった方で、知り合いになった方々からは、「大谷地区は、雨の方は大丈夫でしたか。」というメールをいただきました。大谷のことを思ってくださる方々がおいでであること、その方々とつながっていることが、とても心強く、ありがとうございます。

さて、この夏休みも、大谷小中生徒は地域の中で学び、活躍しました。8年生は「つばき茶屋」でわくワーク体験学習を行いました。わくワーク体験学習は、将来の職業選択やキャリア形成を考える上で、大人社会への「入り口」となる重要な体験活動です。実際の職場を体験することで、社会の一員としての自覚を促し、働くことの意義や喜び、厳しさを肌で感じることができます。協力いただいた「つばき茶屋」の番匠さん、どうもありがとうございました。「配膳をしたときに、お客様にお礼を言われてやりがいを感じました。飲食店はお昼が一番忙しいと思ったところで、皿洗いが大変でした。なので、早く丁寧にすることが大切だと思いました。この3日間で自分は何に向いていて、何が向いていないのかが少しあかりました。」と振り返っています。仕事の「やりがい」「大変さ」「大切なこと」そして「自分の適性」について気づきがあったことがわかります。3日間の体験が本当に貴重なものであったと実感し、地域の中で学ぶことの素晴らしさを感じます。

8年生は、珠洲市親子議会でも活躍しました。9年生の代読でありながら、堂々と意見を述べる姿はとても頼もしかったです。さらに、市長さんからは、改めて大谷ガチャの支援金へのお礼の言葉がありました。また、「大谷小中学校のみなさんが自ら考え、行動する姿は市民に希望を与えています。」という言葉をいただきました。児童生徒の頑張る姿が地域に元気や希望を与えていたことを実感しました。大谷小中の生徒4名が大谷を大切にし、大谷での学びを生かしている証です。この市長さんのお話で、私は今年の夏の高校野球石川県大会の選手宣誓の言葉を思い出しました。門前高校の主将である大豊瑠侍さんは「石川県は強い。能登は負けない。高校球児は諦めない。」「私たちにできる恩返し、それは全力プレーで、諦めない姿を皆さんに見ていただき、笑顔と感動を贈ること。」と力強く宣誓しました。同じように震災を乗り越え、諦めずに頑張ってきた大谷小中の児童生徒の姿と重なります。これからも、あきらめずに全力で頑張る姿を見ていただけるように、取組を続けていこうと決意を新たにしました。

9年生は、北信越中学校陸上競技大会に出場し、3位という素晴らしい成績を収めました。大会に出場するにあたり、PTAのご厚意で書道家の阿部豊寿さんによる書道パフォーマンスで応援していただきました。パフォーマンスには地域の方々がたくさん来てください、応援の言葉をいただきました。その暖かい言葉があって、大きな大会の雰囲気にのまれることなく、自己ベストの記録で3位という成績を勝ち取ることができたのだと思います。大谷の地域の皆様のパワーの大きさを感じました。

最後になってしまいましたが、7年生は奥能登カデット大会で2人とも優勝しました。これも素晴らしいことです。大谷の中学生が代々取り組んできた卓球の伝統に新たな1ページを刻みました。県カデット大会では、1回戦で惜敗しましたが、上には上があることを実感する貴重な体験になりました。

9月1日からは、2学期が始まります。本校では、自ら学び、未来を切り開く児童生徒の育成に全力で取り組んでまいります。保護者の皆様、地域の方々、2学期も大谷小中学校の児童生徒の学びを支えていただきますようお願いいたします。



■ 北信越大会出場の表敬訪問 7月22日(火)

本校9年生が8月8日(金)に福井県で行われる北信越中学校陸上競技大会に出場するにあたり、同様に北信越大会に出場する緑丘中学校の陸上競技部と相撲部の生徒とともに珠洲市長さんと教育長さんのところに表敬訪問に行きました。「目標は優勝です」と堂々と抱負を述べました。



■ 潮騒レストランにガチャ設置 7月24日(木)

大谷ガチャプロジェクトチームの7年生と8年生が潮騒レストランにガチャを設置しました。設置期間は、70個のガチャが完売するまでです。大谷ガチャ第2弾は、「大谷ガチャ大谷巡り」と題して市内の飲食店や店舗に設置し、地域の活性化を目指します。潮騒レストランとつばき茶屋に設置したガチャは完売しました。現在は道の駅「塩田村」に設置しています。みなさん、ぜひ、希望をまわしてください。



■ カデット大会 奥能登大会 7月26日(土) 県大会 8月8日(金)

7月26日(土)、穴水中学校体育館にて奥能登カデット大会が行われました。7年生と8年生が出場しました。大変暑い中でしたが、これまでの練習の成果を出し切ることができました。結果は、7年生男子が優勝、7年生女子も優勝でした。8年生は健闘むなし敗れてしましましたが、9月に予定されている新人大会に向けて頑張っていきます。



8月8日(金)、かほく市で行われた、県カデット大会に出場しました。2人とも初戦で敗れてしまいましたが、最後まで粘り強く戦うことができました。9月には奥能登大会、10月には全能登大会と大きな大会が待っています。それまでの課題をはっきりさせることができたと思います。結果は毎日の努力の積み重ねです。がんばっていきましょう!

■ 書道家によるパフォーマンス 7月30日(水)

9年生の北信越陸上競技大会出場を祝して、垂れ幕を書道家の阿部豊寿さんが書いてくださいました。さらに、大谷小中学校に来校していただき、書道パフォーマンスを披露していただきました。「想」という文字と「大谷と共に」という文字を思いを込めて、ダイナミックに描かれる姿に感動しました。「想」の文字はだんだん広場に飾ります。また、生徒は金の色紙に自分の好きな文字を書いていただきました。



■ サイエンスチャレンジ 8月4日(月)

7年生2名と8年生の3名がチームでサイエンスチャレンジに参加しました。今年度のチャレンジの課題は「限られた空間の中で、できるだけ長い時間をかけて鉄球を転がす」でした。3人は 30 cmから 40 cmのワイヤーネット3枚とし字のケーブルカバー、針金やアルミテープなど用意された材料を使い、チャレンジしました。立体的なものを作り、最後の方で鉄球が飛び出さないように工夫していました。3人のチームワームもよく、試行錯誤しながら頑張っていました。課題は当日にしかわからないため、過去の課題について学び、実際にチャレンジするという準備はしてきましたが、やはりなかなか難しそうでした。しかし、難しいことにも協働しながら、最後まで諦めずに取り組んだことは、素晴らしいことです。

■ 北信越中学校陸上競技大会 8月8日(金)

北信越中学校陸上競技大会に共通女子砲丸投げで出場した9年生は、自己ベストの11m93で3位となりました。大きな大会でも自分の力を出し切り、自己ベストの記録を出せたことは素晴らしいと思います。次は8月31日(日)に白山市で行われるU16陸上大会です。がんばってほしいです。

陸上競技を通して、様々なことを学び取ることができている9年生のこれからの中学校生活での活躍に期待したいです。



■ 学びーば 8月18日(月)19日(火)

春休みにも来てくださいました学びーばのメンバーの方々が、18日と19日の2日間、大谷小中学校に来てくださいました。今回は、メンバーの中に気仙沼市大谷海岸出身の方が3名おいでました。大谷海岸と言えば、大谷ガチャでお世話になったところです。また、ご縁があったことをとても幸せに思います。

最初は緊張していた生徒の皆さんも、一緒に大谷チャームを作ったり、ゲームをしたりする間にとても親しくなりました。活動もたくさん用意してくださいり、アイスづくりや塩アートづくりなどみんなで楽しむことができました。一番盛り上がったのは、最後のプログラムの水鉄砲でのゲームでした。4名の生徒にたくさん笑顔をくださった、学びーばの皆様、本当にありがとうございました。



未来へつむぐ家族の手紙 ~家族部門~ より

例年、「親子の手紙」として取り組んでいたのですが、今年からは「未来へつむぐ家族の手紙」として、視野を広げて取り組むこととなりました。4名の生徒の家族への素直な思いが表れていて、読むとほっこりするものばかりです。この生徒たちの思いを大切にしていきたいと思います。

●お母さんは、わたしにとっていつも楽しませてくれる存在です。いつも一緒に歌を歌ったりしてノリが良いので楽しく過ごせています。私を楽しませてくれてありがとうございます。これからもたくさん楽しませてください。(しゅり)

●いつも家事をしてくれたり、朝起こしたりしてくれてありがとうございます。今は反抗期で、関係してるかはわからんないけど、朝机嫌悪かったり、キレたりして、迷惑かけてすみません。いつか親孝行するので待っててね。(みふゆ)

●僕は絶賛反抗期中でいつも伝えられていないけど、いつも家事をしてくれてありがとう。いつも僕の意見を認めてくれるし、ちゃんと返してくれるのも、とても嬉しく思っています。いつもありがとうございます。(こうじ)

●「宿題大丈夫なの?」前までは叱っているのかと思ったけど、最近気づいた。それは私への気づかいだったんだ。あまり話さなくなってきたけど、昔の話ももっと聞かせてね。私はずっとまっているよ。(アメティス)

■ 学力調査の結果

4月に行われました9年生の全国学力学習状況調査と県基礎学力調査、7年生・8年生の市学力調査の結果が公表されました。

9年生の結果は、国語・数学・理科は全国平均と比較して、社会・英語は県平均と比較して下の表のようになります。

国語	数学	理科	社会	英語
➡	➡	➡	➡	➡

7年生・8年生の結果は、市平均と比較して、下の表のようになります。

8年生	国語	数学	理科	社会	英語
	➡	➡	➡	➡	➡

7年生	国語	数学	理科	社会	英語
	➡	➡	➡	➡	➡

この結果を分析し、一人一人の生徒の強みと弱みを洗い出し、強みを生かし、弱みを克服できるような手立てを講じます。一人一人の生徒に合った支援を行うことで、個別最適な学びを充実させます。また、オンラインや対面での他校との交流授業を行うことで協働的な学びを保障します。個別最適な学びと協働的な学びを一体的に充実させる授業改善に取り組み、基礎的・基本的な知識や技能が様々な場面で応用できるものとして身につくように努めてまいります。

9月 行事予定

1	月	始業式・安全点検 夏休み明けテスト	11	木	校内研修会	21	日	
2	火	夏休み明けテスト	12	金		22	月	振替休業日
3	水		13	土		23	火	秋分の日
4	木		14	日		24	水	
5	金	学校関係者評価委員会	15	月		25	木	校内研修会
6	土	奥能登新人卓球大会(穴水町)	16	火	街頭指導	26	金	英検1次、テスト範囲発表
7	日		17	水	学教研	27	土	稻刈り
8	月	社会科重要語句コンテスト グッドマナーキャンペーン(～12日)	18	木	職員会議、運動会予行練習	28	日	稻刈り(予備日)
9	火		19	金		29	月	
10	水		20	土	第10回運動会	30	火	

第10回運動会

・スローガン 少数最強 運動会編
～「強いだけじゃダメですか?」～
・日 時 9月20日(土) 8:50～
・場 所 大谷小中学校仮設グラウンド
※使用できない場合 自然休養村センター(馬縄町)
※雨天時 大谷小中学校体育館
地域の皆様のご来場をお待ちしております。

グッドマナーキャンペーン

9月8日(月)～12日(金)

7:40～8:00

仮設住宅掲示板付近

お仕事など出かける方、散歩される方、爽やかなあいさつを交わしましょう！

大谷小中学校 学校運営協議会 運営委員の皆様、ご参加お願いいたします。

日時 10月25日(土) 10:00～11:30 児童生徒の皆さんもこの日は「熟議」を行います。